

La Guerra Fría

Autor: William Barrios

Editor: Edufuturo

Palabras: 835

Fuente: <http://www.paxala.com/la-guerra-fria/>

¿Por qué Fría?

Esta guerra es bastante interesante de estudiar, debido a que a pesar que recibe el nombre de “guerra”, no se disparó ningún arma, por decirlo de una manera. Claro que hubieron muertos y ciertas acciones bélicas, pero ninguna de carácter importante.

Se trató de una carrera armamentista y estratégica, esto quiere decir que estaban compitiendo los dos contrincantes por tener el mejor armamento y la mejor estrategia. Fue un enfrentamiento político, económico, energético e ideológico, esto quiere decir que cada bando en conflicto trató de hacer notar que su forma de gobierno era mejor que la del otro). Participaron todos los países a nivel mundial divididos en dos grandes bloques: el occidental y capitalista, que contaba con Estados Unidos como líder; y el oriental y comunista, liderado por la Unión Soviética (URSS).

Una de las causas principales de este conflicto fue de tipo político. Cada grupo buscaba la implantación de su propio modo de gobierno y modelo económico a nivel mundial.

Eventualmente la Unión Soviética financió y respaldó revoluciones y gobiernos socialistas, mientras que Estados Unidos dio abierto apoyo y propagó desestabilizaciones y golpes de Estado, sobre todo en América Latina, en ambos casos los derechos humanos se vieron seriamente violados. Lo cual siempre es lamentable desde cualquier punto de vista.

Esta guerra inicia justo después de la Segunda Guerra Mundial, las fechas concretas serían entre 1947 y 1991, en un ambiente de vencidos, pero no derrotados, vencedores, pero no satisfechos, y mucha tensión a nivel internacional. Se desarrollaron pequeños y variados focos de tensión y guerras concretas.

Y se le llamó “Guerra Fría” porque los Estados Unidos y la Unión Soviética nunca se enfrentaron directamente desde el punto de vista militar, a pesar de que las dos naciones eran las únicas súper potencias nucleares de la época, capaces de provocar la aniquilación de la humanidad. Después de las bombas lanzadas en Hiroshima y Nagasaki, nunca más se volvieron a utilizar armas de destrucción masiva de tipo nuclear durante una guerra contra objetivos civiles.

El término frío hace referencia a dos aspectos, el primero es la lejanía a la cual se encontraban las dos naciones en conflicto, haciendo referencia al juego en el cual las personas se tapan con una venda los ojos y deben buscar algo, pero la clave para acercarse es la expresión “caliente” para cerca y “frío” para lejos del objeto que se busca. El segundo, al hecho que “el frío”

es lo contrario a la expresión “el calor de la guerra”, término que se utilizaba cuando existía una batalla entre dos ejércitos.

Fases de la Guerra Fría:

- La primera fase, llamada de máxima tensión, va de 1947 a 1953: Durante esta etapa suceden dos acontecimientos importantes, la crisis de Berlín en 1947 y la Guerra de Corea entre 1950 y 1953.
- La segunda fase, llamada coexistencia pacífica, va de 1953 a 1963: Donde sucedieron hechos trascendentes como la pérdida del monopolio nuclear por parte de Estados Unidos, la muerte de Stalin, el presidente del consejo de ministros de la Unión Soviética, y Eisenhower obtiene el poder en los Estados Unidos. Además, se inician varias negociaciones a nivel internacional, pero los conflictos no cesan, la Guerra del Vietnam, entre 1955 y 1975, y en 1962 se genera la Crisis de los Misiles en Cuba.
- La tercera fase, llamada período de distensión, va de 1963 a 1979: Durante este período se intenta frenar la carrera armamentística por medio de los acuerdos SALT I y SALT II, lo que ayuda a disminuir la tensión entre Estados Unidos y la Unión Soviética. Se producen una serie de golpes de Estados militares a lo largo de la región latinoamericana.
- La cuarta fase, llamada rebrote de la Guerra Fría, va de 1979 a 1989: Esta fase se caracteriza por el reinicio de la carrera armamentística, lo que vuelve a generar gran tensión mundial. Se da la invasión Soviética en Afganistán, en 1979. Ronald Reagan sube al poder en Estados Unidos en 1981, mientras que Mijaíl Gorbachov lo hace en la Unión Soviética en 1985, e introduce la Perestroika y la Glásnost, un par de reformas económicas y políticas que buscaban reformar el sistema socialista.
- La quinta fase, fin de la Guerra Fría, de 1989 a 1991: La Unión Soviética abandona Afganistán. Una revolución popular en Alemania termina con la Caída del Muro de Berlín y la reunificación de Alemania. Comienza la caída de diversos regímenes comunistas en Europa del este. En 1991 se desintegra la Unión Soviética, y con ello se finaliza el conflicto.

Las consecuencias:

- Disolución de la Unión Soviética.
- Caída de los regímenes comunistas del bloque del este de Europa.
- Consolidación del capitalismo a nivel mundial como sistema económico.
- Diversas independencias como consecuencia directa de la caída de la Unión Soviética, entre los países surgidos están: Estonia, Letonia, Lituania, Kazajistán, Kirguistán, Uzbekistán, Tayikistán, Turkmenistán, Ucrania, Bielorrusia, Moldavia, Georgia, Armenia y Azerbaiyán.
- Alemania se reunificó.
- Checoslovaquia, se dividió.